



# Église des Pays de l'Ain

1<sup>er</sup> mars 2019  
n° 3

Bulletin officiel du diocèse de Belley-Ars

## Vers l'horizon de la Résurrection

**Mgr Pascal Roland** déclarait récemment<sup>1</sup> : « Dans mon diocèse, j'ai été voir, la nuit de Noël, des gens qui étaient sur un rond-point. La première chose que ces gens disaient : « C'est formidable, on a découvert de la fraternité ». Ces gens, qui sont sortis de chez eux, ont découvert que d'autres existaient, et ont lié des liens de fraternité. Ça met le doigt sur l'absence de fraternité dans notre société d'aujourd'hui. Mais ce qui m'a frappé aussi, c'est le manque d'horizon : ce qu'on veut, c'est 50 € pour acheter un peu plus... Mais une fois qu'on les aura obtenus, on en demandera encore ! On est dans une société qui n'offre pas d'autres horizon que consommer plus. On tourne en rond ! Il manque une dimension transcendante, une ouverture ! »

**Le Pape François** nous propose dans son message de carême une méditation sur cette soif de posséder : « Si nous ne tendons pas continuellement vers la Pâque, vers l'horizon de la Résurrection, il devient clair que la logique du "tout et tout de suite", du "posséder toujours davantage" finit par s'imposer. [...] Quand on abandonne la loi de Dieu, la loi de l'amour, c'est la loi du plus fort sur le plus faible qui finit par s'imposer. Le péché qui habite dans le cœur de l'homme – et se manifeste sous les traits de l'avidité, du désir véhément

*pour le bien-être excessif, du désintéret pour le bien d'autrui, et même souvent pour le bien propre – conduit à l'exploitation de la création, des personnes et de l'environnement, sous la motion de cette cupidité insatiable qui considère tout désir comme un droit, et qui tôt ou tard, finira par détruire même celui qui se laisse dominer par elle. »*

En réponse, le Saint-Père nous propose trois moyens : « Jeûner, c'est-à-dire apprendre à changer d'attitude à l'égard des autres et des créatures : de la tentation de tout "dévorer" pour assouvir notre cupidité, à la capacité de souffrir par amour, laquelle est capable de combler le vide de notre cœur. Prier afin de savoir renoncer à l'idolâtrie et à l'autosuffisance de notre moi, et reconnaître qu'on a besoin du Seigneur et de sa miséricorde. Pratiquer l'aumône pour se libérer de la sottise de vivre en accumulant toute chose pour soi dans l'illusion de s'assurer un avenir qui ne nous appartient pas. Il s'agit ainsi de retrouver la joie du dessein de Dieu sur la création et sur notre cœur, celui de L'aimer, d'aimer nos frères et le monde entier, et de trouver dans cet amour le vrai bonheur. »

<sup>1</sup> Radio Notre-Dame, 14 février 2019

## Agenda de notre évêque

### Lundi 4 mars

Rencontre des prêtres *Fidei Donum* à Miribel

### Mardi 5 mars

Halte spirituelle à Culoz

Rencontre des confirmands du Bugey-Sud à Belley

Soirée avec les internes de l'institution Lamartine à Belley

### Mercredi 6 mars - Mercredi des Cendres

Rencontre du vicaire général et de l'économiste

Messe et déjeuner avec les prêtres âgés de Seillon-Repos

Rencontres avec les confirmands du Pays de Gex

### Jeudi 7 mars

Conseil presbytéral avec les doyens à Ars

### Vendredi 8 mars

Conseil presbytéral

Collège des consultants

### Samedi 9 mars

Conférence du P. Emmanuel Faure  
« *Symphonie de l'humilité, les secrets de la vie spirituelle avec les moines des premiers siècles* »

Halte spirituelle à Péronnas

### Du dimanche 10 au dimanche 17 mars

Visite pastorale à Meximieux

### Dimanche 10 mars

Appel décisif des catéchumènes à Meximieux

### Jeudi 14 mars

Intervention auprès des prêtres du diocèse de Créteil sur la vie consacrée

### Samedi 16 mars

Halte spirituelle à Meximieux

### Lundi 18 mars

Visite à la maison de fondation spirituelle Saint-François de Sales à Paray-le-Monial

### Mardi 19 mars

Halte spirituelle à Mogneneins

Soirée avec les jeunes étudiants du Foyer Frassati

### Mercredi 20 et jeudi 21 mars

Formation provinciale à l'Accompagnement spirituel à Ars

### Vendredi 22 mars

Rencontre du directeur diocésain de l'enseignement catholique

Lancement de la Campagne du denier de l'Eglise

Fraternité missionnaire diocésaine

Rencontre des confirmands de Villereversure

### Samedi 23 mars

Rencontre des confirmands du doyenné de Bresse à Feillens

### Du lundi 25 au dimanche 31 mars

Visite pastorale à Lagnieu

### Dimanche 31 mars

Confirmations à Lagnieu

## Assises diocésaines de l'Immobilier : point d'étape un an après

*Fin décembre 2017 était lancée la démarche des Assises diocésaines de l'immobilier. Après un peu plus d'une année, où en sommes-nous dans la mise en œuvre de cette démarche ?*

Les éléments décrits ci-dessous donnent un aperçu des travaux du CAI (Comité de Assises de l'Immobilier) depuis sa création en mai 2018, à la suite de la réunion de lancement des Assises. Les travaux de ce Comité concernent les projets d'investissement immobilier dans les paroisses et au niveau global du diocèse ; le sanctuaire d'Ars est soumis à un régime particulier concernant le financement de ses investissements immobiliers, et n'est donc pas repris ici. Ces éléments seront présentés lors de la prochaine réunion du Conseil Presbytéral, en présence des doyens, le 7 mars.

### Bilan à fin 2018

En fin d'année 2018, au terme d'environ six mois de fonctionnement, un premier groupe de projets « importants » (montant unitaire supérieur à 25 k€) a été recommandé par le CAI, concernant les paroisses :

- 1<sup>ère</sup> tranche de l'aménagement de la maison paroissiale à Belley (début de réaménagement de l'ancienne école Louis Chambard pour y créer des locaux pastoraux).
- Mise aux normes de la chapelle des Venues à Bourg

Le montant total correspondant (429 k€) a été validé par le Conseil Diocésain pour les Affaires Economiques lors de sa réunion du 10 janvier 2019. En accord avec les procédures applicables dans le diocèse, le Collège des Consultants a été réuni le 13 février 2019, et a confirmé son accord pour l'engagement du projet de Belley (pour la totalité du projet, sous réserve de

la validation définitive, après appel d'offre, pour les tranches ultérieures).

A ces projets s'ajoutent une série de projets de montant unitaire plus réduit (inférieur à 25 k€), ainsi que le montant des dépenses à réaliser au titre des projets autorisés antérieurement. L'ensemble représente un montant prévisionnel de 726 k€.

### Budget d'investissements immobiliers pour 2019

#### 1- Paroisses

Afin de définir le budget d'investissements immobiliers des paroisses pour l'année 2019, ont été ajoutés trois projets dont la préparation des dossiers est largement avancée et devrait permettre une autorisation en milieu d'année 2019 :

- Réhabilitation de l'église de Saint-Maurice-de-Beynost (139 k€)
- Réaménagements liturgiques dans l'église Saint-Pierre Chanel (15 k€)
- 1<sup>ère</sup> tranche du réaménagement de la cure de St-Genis-Pouilly (locaux pastoraux), pour 276 k€

On arrive ainsi à une prévision globale de 1 156 k€ pour l'année 2019.



L'église Notre-Dame  
à Saint-Maurice-de-Beynost

Le tableau ci-dessous indique, en regard des dépenses budgétées, les sources de financement prévues pour permettre ces dépenses.

<b>Investissements paroissiaux 2019</b>			
<b>Emplois</b>		<b>Ressources</b>	
<i>Montants en k€</i>			
<b>Projets autorisés à ce jour</b>			
<b>Projets autorisés antérieurement</b>			
Bellegarde	20		
Gex-Cessy	8		
Ferney-Voltaire	69		
Saint-Denis - Péronnas	4		
Notre-Dame de Bourg	64		
Sacré-Coeur de Bourg	24		
Chapelle du Peloux	26		
Projets inférieurs à 25 k€	83	83	
<b>Nouveaux projets</b>			
Belley (tr 1)	343	429	
Chapelle des Vennes	86		
Total autorisé à ce jour		<b>726</b>	
<b>Projets à venir (sous réserve d'accord)</b>		<b>Total budget année 2019</b>	
Inf à 25 k€ : Viriat	15	15	Emprunt 434
Nouveaux projets			Cessions d'actifs 445
St-Genis-Pouilly (tr 1)	276	415	Souscriptions 45
Saint-Maurice-de-Beynost	139		Subventions 76
Total à venir		<b>430</b>	Fonds propres 156
<b>Total général</b>		<b>1156</b>	<b>Total général 1156</b>

Il y a lieu de noter qu'au cas où « l'annuité moyenne d'emprunt » (170 k€) n'est pas consommée, le montant correspondant est reportable ; cette remarque explique le montant élevé d'emprunt prévu en 2019 (434 k€), après deux années pratiquement sans emprunt.

## 2- Diocèse

En 2018, compte-tenu des difficultés de financement, un nouveau projet a été préparé pour la maison diocésaine, permettant une réalisation étalée dans le temps en fonction des possibilités d'engagement de dépenses (contrairement au projet d'origine, nécessitant un engagement complet dès le lancement).

Ce nouveau projet a été soumis au CAI en fin d'année seulement. Il n'a pas donné lieu à recommandation en raison d'un délai trop tardif.

Une première tranche pourrait être débloquée prochainement pour réaménager des logements dans l'aile Nord du bâtiment Saint-Nicolas, pour un montant de 294 k€.

### Conclusions et perspectives pour les mois à venir

Plusieurs dossiers sont en cours d'élaboration, à des stades divers (réflexions initiales, chiffrage des avant-projets, ...). Le Conseil de Programmation, en charge de planifier les différents projets en fonction des capacités de financement, se réunit deux fois par an (juin et décembre).

Ces dossiers concernent près d'une dizaine de paroisses dans le diocèse, et ils s'ajoutent au nouveau projet de maison diocésaine.

La diversité des projets présentés et étudiés illustre la prise en compte et l'appropriation progressive de la démarche par les communautés paroissiales, avec la constitution de projets « au service de la fraternité », comme le souhaitait notre évêque lors du lancement des Assises. Nous sommes maintenant engagés dans une démarche de long terme, qui se développera avec l'implication des communautés pastorales.

**Bertrand Lapostolle**  
Président du comité  
des Assises de l'Immobilier

## Le Conseil des Assises de l'Immobilier

Le Comité des Assises de l'Immobilier (CAI) a pour mission de coordonner la politique immobilière diocésaine de manière à favoriser la mise en oeuvre de la lettre pastorale Servir la Fraternité. Il traite les demandes paroissiales pour la préparation des dossiers, suit leurs dossiers et fait des recommandations. Enfin, il participe à la formation des référents immobiliers. Il se réunit pour cela une fois par mois.

Membres :

- M. Bertrand LAPOSTOLLE, Président
- Général Gilles BARRIÉ
- Mme Caroline BELAT, secrétaire
- M. Jacques BOURGEOIS
- M. Michel DELERS, membre du bureau
- Mme Peggy GRANDE, membre du bureau
- M. Louis JACQUES LE SEIGNEUR, économiste diocésain
- P. Christian JOSSELIN, chancelier
- Le secrétaire du conseil presbytéral
- Mme Colette RIGOLLET, responsable de l'équipe d'accompagnement des prêtres aînés



*La cure de Saint-Genis-Pouilly*

## Les pèlerinages diocésains en 2019

*La direction des pèlerinages propose pour cette année de nombreuses possibilités pour rencontrer Dieu d'une manière nouvelle et pour vivre une vraie fraternité. Voici le programme des pèlerinages pour cette année*

### Dans le monde

- **Aux origines de l'Église en Europe, du 12 au 19 mai 2019**, avec le diocèse de Lyon

Dans les pas de saint Jean XXIII, saint Paul VI et Jean-Paul I<sup>er</sup> à l'Aquilée, Venise, Padoue et Ravenne.

- **Rome, du 17 au 24 août 2019**

Avec la paroisse de Montréal-la-Cluse et le P. Alain Raymond.

- **Pologne, du 18 au 25 octobre 2019**

Connaître les grandes figures catholiques du XX<sup>e</sup> siècle, rencontrer le peuple polonais et l'Église de ce pays... Avec le P. Bruno Boucly  
Prix : entre 1 200 et 1 400 €

**PELERINAGES DIOCESAINS 2019**

**IL EST DOUX POUR DES FRERES DE VIVRE ENSEMBLE**

Egypte - Terre Sainte - Chemins de Compostelle - Venise  
Pologne - Rome - Lourdes - Assise - Alsace

**Direction des pèlerinages**  
04 74 32 86 50 - anne.rousseau@belley-ars.fr  
belley-ars.fr rubrique services diocésains  
Permanences : mardi et jeudi de 9 h à 12 h

- **Assise, du 20 au 26 octobre 2019**

Prix : 670 à 750 €

- **Terre Sainte, du 4 au 13 novembre 2019**

Avec le diocèse de Lyon

- **Egypte, du 1er au 10 décembre 2019**, avec le diocèse de Lyon

Se mettre en route à la suite de Moïse et de la Sainte Famille, et partir à la rencontre des Coptes.

### En France

- **Lourdes, 112<sup>e</sup> Pèlerinage diocésain, du 26 juillet au 1<sup>er</sup> août 2019**

Propositions pour tous : enfants, jeunes, familles, pèlerins valides, malades, personnes aidées et hospitaliers. Avec Mgr Pascal Roland et des prêtres du diocèse  
Prix : à partir de 450 €

- **Lourdes Cancer Espérance, du 17 au 22 septembre 2019**

Pour tous ceux qui sont touchés ou l'ont été, par la maladie, malades et accompagnants. Avec l'équipe diocésaine Lourdes Cancer Espérance  
Prix : 400 € environ

- **L'Alsace, du 10 au 15 septembre**, avec le diocèse de Lyon

A travers les hauts lieux et sanctuaires de l'Alsace : les 3 Epis, le Mont Sainte-Odile et Strasbourg

### Pour les marcheurs

- **Chemin d'Assise, de Cluny à Ars, du 8 au 12 juillet 2019**

Hébergement chez les paroissiens. Expérience de la joie des rencontres. Avec Mgr Pascal Roland et Maurice Simplex  
Prix : 220 € environ - nombre de places limité

• **Sur le chemin de saint Jacques, de Moissac à Pau, du 8 au 19 septembre 2019**  
Avec Maurice Simplex  
Prix : 720 € environ - nombre de places limité

• **Marches avec l'Évangile**

**16 février à Saint-Nizier-le-Désert, 9 mars à Pérouges, 6 avril à Corveissiat, 25 mai à la chapelle de Mazières, 8 juin à Nantua**  
Méditation de l'Évangile et marche d'une journée à la découverte de la richesse de notre diocèse.

Avec Maurice Simplex, diacre permanent  
Participation aux frais : 3 € environ

**Pour les jeunes**

• **Pélé du Puy, du 6 au 7 avril 2019**

Pèlerinage des étudiants et jeunes professionnels de la Province

• **Rocamadour, du 16 au 22 avril 2019**

De la 3<sup>e</sup> au lycée, vivre la Semaine Sainte dans un sanctuaire marial.

• **Pyrénées et Lourdes, du 18 juillet au 1er août 2019**

De la 5<sup>e</sup> au lycée, une semaine de marche et une semaine à Lourdes  
Prix : 360 à 400 €

• **Lourdes, Du 26 juillet au 1er août 2019**

De 10 à 17 ans, découvrir le sanctuaire de Lourdes et le message de Marie  
Prix : 260 à 300 €

• **Ecole de Prière Jeunes, du 18 au 24 août 2019**

De 7 à 17 ans, une semaine pour se mettre à l'écoute de la Parole de Dieu et rencontrer Jésus

**Direction des pèlerinages**

31, Rue du Docteur Nodet - CS 60154

01004 Bourg-en-Bresse Cedex

04 74 32 86 50 - anne.rousseau@belley-ars.fr

## Informations diocésaines

### Médailles du Mérite diocésain

Le 3 février, au cours de la fête paroissiale du groupement de Villars-les-Dombes, le P. Frédéric Pelletier a remis deux médailles du Mérite diocésain :

- **Madame Lily Torres**, pour les 40 années de service qu'elle a rendu à la paroisse, participant à la catéchèse, aux équipes de liturgie, au conseil pastoral, et s'occupant de la sacristie. Elle est également, depuis une douzaine d'années, présidente du comité paroissial.
- **Madame Rachel Campan**, pour son dévouement au service de la paroisse dont elle est la comptable depuis 22 ans.

*Le P. Pierre Friess, Mme Rachel Campan, le P. Frédéric Pelletier et Mme Lily Torres*



### Augmentation des honoraires des prédicateurs et conférenciers

A dater du 1<sup>er</sup> janvier 2019 (cf. Circulaire verte n° 05-2018, novembre 2018) :

- 1 - Intervention d'une heure + Messe avec homélie : 69 €
- 2 - Conférence, exposé, expert intervenant pour une réunion d'une soirée : 95 €
- 3 - Journée de recollection (soit par exemple 2 interventions + Messe et homélie)  
Expert intervenant dans une session d'une journée : 131 €
- 4 - Week-end : 179 €
- 5 - Retraite ou session de plusieurs jours : 115 €/jour

## Décès dans la famille diocésaine

• **Sœur Thérèse-Marguerite du Cœur Immaculé de Marie**, née Irène Chamiot-Poncet, est décédée le 17 février 2019 dans sa 83<sup>e</sup> année et la 62<sup>e</sup> année de sa profession religieuse. Ses obsèques ont été célébrées mercredi 20 février 2019, à 15 h, en la chapelle du Carmel d'Ars. Elles ont été suivies de l'inhumation en clôture.

### **Homélie du P Thierry des Rochettes pour ses obsèques**

Bien chères sœurs, chers amis membres de la nombreuse famille de sœur Thérèse-Marguerite, et particulièrement sa sœur jumelle ici présente, nous voici rassemblés dans la prière pour accompagner avec grande affection celle qui nous rassemble cet après-midi et lui dire notre dernier adieu.

Avec gratitude, je voudrais, à la lumière de la Parole de Dieu, m'arrêter sur cette vie toute donnée, cette belle vie de carmélite. Entrée au Carmel à 19 ans, elle nous a quitté dans sa 83<sup>e</sup> année et sa 63<sup>e</sup> année de vie religieuse.

Le Seigneur est venu la chercher dimanche matin, bien avant l'aube comme pour la première Pâque nous donnant un merveilleux signe de sa victoire pascale. Entourée de ses sœurs, elle s'est éteinte très paisiblement car le Seigneur a trouvé prête celle qui a gardé sa lampe allumée jusqu'au bout. Avec elle, nous pouvons reprendre les mots du psaume 121 que nous avons prié il y a quelques instants : *« Quelle joie quand on m'a dit : nous irons à la maison du Seigneur ! Maintenant notre marche prend fin devant tes portes, Jérusalem »*, la Jérusalem d'en haut qui est notre mère.

Notre sœur est née dans une famille très chrétienne de 8 enfants, de la région de Belley et de Chambéry. Avec sa sœur jumelle elles sont les plus jeunes de la famille. Son



*Sœur Thérèse-Marguerite, le jour de son jubilé de diamant, célébré le 5 juin 2017 avec le Cardinal Sarah.*

frère aîné est décédé il y a 2 ans, [et sa soeur Marie-Rose Dognin, dans la nuit du 20 au 21 février dernier, dans sa 95<sup>e</sup> année].

Elle a été baptisée par un oncle, prêtre des Missions Etrangères de Paris, missionnaire en Inde, d'où son attachement à la prière pour les missions. Elle a eu un autre oncle, prêtre diocésain, et une tante carmélite : sœur Irène de la Transfiguration, sœur tourière et dont le prénom lui a été donné.

Notre sœur a reçu de la communauté son nom de religieuse Thérèse-Marguerite en mémoire d'une sainte carmélite vivant au XVIII<sup>e</sup> siècle à Florence, Thérèse-Marguerite du Cœur de Jésus, canonisée par le pape Pie XI en 1937. Elle a voulu que soit rajouté le vocable du cœur immaculé de Marie en signe de son attachement intime à la Vierge Marie : n'était-elle pas née un 7 septembre veille de la nativité de Notre Dame ? elle aimait déposer aux pieds de sa statue des petits bouquets de fleurs des champs qu'elle avait ramassées dans le jardin du monastère.

C'est elle qui a choisi l'évangile des

disciples d'Emmaüs. Sans doute aimait-elle contempler la délicate attention du Christ ressuscité venant rejoindre les disciples découragés par l'événement de sa passion. Ce compagnonnage inattendu réveilla dans leur cœur un « désir ardent ». Tandis que l'inconnu leur parlait, leur « expliquant les Écritures », la lumière de la Parole faisait fondre la résistance de leur cœur et ouvrait leur esprit à l'intelligence de ce que l'amour ne peut pas mourir. Notre sœur a manifesté un grand amour de la Parole de Dieu. Gardant comme la Vierge en son cœur, la mémoire des Saintes Ecritures, elle aimait commenter la Parole avec finesse et intelligence faisant parfois des rapprochements audacieux et lumineux. Elle en faisait bénéficier volontiers ses sœurs et particulièrement les novices.

Elle était très appréciée pour son bon sens surnaturel qui lui venait de son union profonde à Dieu. Elle a acquis son sens pratique dans des études d'école ménagère, ce qui lui donnait une aisance dans les offices de la cuisine et de la couture. Elle a appris à des générations de sœurs, la confection des aubes avec un grand savoir-faire et une patience à toute épreuve. Quand il y avait un problème de confection elle était disponible pour rattraper discrètement les choses. Elle trouvait toujours une solution simple à des situations parfois compliquées.

D'un cœur sage et doux, elle fut à maintes reprises élue à la charge de sous-prieure et de conseillère. La célébration de son jubilé avec mère Jeanne l'a comblée de joie et sans doute a-t-elle connu une belle grâce d'union et d'abandon confiant à la volonté de Dieu. « *Être appelée enfant de Dieu et l'être vraiment* ». On peut vraiment en voir le fruit dans le courage et l'assurance dont elle a fait preuve lors de la découverte de sa maladie. Hospitalisée l'été dernier elle a fait preuve, j'en suis témoin, d'une sérénité qui a impressionné ses voisins de chambre et le personnel soignant. Quand les médecins

et le chirurgien lui ont annoncé qu'elle avait un cancer, ils ont été saisis par la force intérieure de sa foi. Elle demanda qu'il n'y ait ni opération chirurgicale ni traitement qui ne serviraient de toutes façons à rien. Appuyée sur sa foi dans le Christ mort et ressuscité, elle a regardé avec sérénité sa propre mort. Elle a témoigné, dans sa chair, de la réalité de ce que disait le prophète Isaïe annonçant que « *le Seigneur de l'univers ferait disparaître la mort pour toujours.* » Oui, le Seigneur Jésus, par sa passion et sa mort, a détruit la mort. La mort est morte en voyant venir à elle le Prince de la vie. Certes la réalité physique de la mort demeure mais le venin de la mort a perdu son pouvoir. La mort a comme été vidée de sa substance mortelle. Notre sœur voulait vivre une mort d'amour comme l'a si bien chanté la petite Thérèse de Lisieux, un passage vers le ciel. Dans sa foi ferme et vigilante elle voyait, en sa maladie, le moyen d'aller au ciel, l'exaucement de son désir le plus profond de rejoindre le Bon Dieu. Elle voulait tout offrir à Jésus, tout offrir pour le Saint Père, l'Eglise et l'ordre du Carmel, la communauté ici présente et les prêtres.

Le beau visage de notre sœur a disparu à nos yeux mais il reste gravé dans nos cœurs. Que la fraction du pain que Jésus va mystérieusement réaliser devant nous renforce les liens de notre unité et nous donne de rendre grâce avec tous les saints pour notre chère sœur Thérèse-Marguerite du Cœur Immaculée de Marie.



## **Témoignage de paroissiens de la Combe du Val**

*18 ans, un fameux bail ! Oui, 18 ans, c'est le temps que vous avez passé, père Hugonnet dans nos paroisses de la Combe du Val.*

*Vous êtes arrivé en 1962, pour être responsable des paroisses de Lantenay-Outriaz, Vieu d'Izenave, Izenave et Corlier, puis par la suite Condamine et Chevillard qui nous rejoignaient.*

*Votre stature de montagnard a facilement pris sa place dans notre région proche de votre Poizat natal et vous avez su rapidement vous intégrer.*

*Vos nombreux paroissiens gardent en mémoire votre accompagnement dans les actes de leur vie religieuse, et plus largement votre présence auprès des malades pour lesquels vous aviez une sensibilité toute particulière.*

*Les jeunes de l'époque se souviennent de votre mythique 4L qui les emmenait au caté, parfois dès 7 h les lundis matin avant l'école. Vous saviez aussi être présent pour les camps de vacances à Peisey-Nancroix. Pour les « un peu moins jeunes », vos conscrits, vous étiez toujours fidèle au banquet des classes...*

*Lors de votre départ en 1980, vous avez conclu votre message d'au revoir en disant : « Dieu et l'Eglise comptent sur chacun de nous, c'est important pour la réussite de nos vies. Bon courage à tous en attendant de rencontrer Jésus-Christ dans la vie éternelle »*

*Aujourd'hui, vous avez trouvé cette vie éternelle ! Père Hugonnet, nous vous remercions pour tout ce que vous avez fait au service de Dieu et au nôtre.*

*Seigneur, Tu accueilles auprès de Toi un*

• **L'Abbé René Hugonnet** est décédé à l'hôpital Fleyriat (Bourg-en-Bresse), le 20 février 2019, à l'âge de 93 ans.

Il est né le 16 avril 1926 au Poizat, et a été ordonné prêtre par Mgr Maisonobe en la cathédrale Saint-Jean-Baptiste de Belley le 29 juin 1952.

Il est alors nommé professeur à l'institution Lamartine (1952-1955), avant de devenir curé de Torcieu de 1955 à 1962, puis de Lantenay Combe du Val de 1962 à 1980 et de Montrevel-en-Bresse de 1980 à 1995. Il devient alors curé et doyen d'Hauteville de 1995 à 2002, et enfin curé d'Izernore (2002-2009).

Admis à la retraite en 2009, il continua son ministère comme prêtre auxiliaire dans le groupement paroissial de Fareins jusqu'en 2018 où il se retira à Seillon-Repos.

Ses funérailles ont été célébrées en l'église du Poizat, samedi 23 février 2019, à 10h30. Il a ensuite été inhumé dans le cimetière du Poizat.

*homme de foi, nous te le confions. Merci pour son ministère dans notre Combe du Val, merci pour tout ce qu'il nous a apporté, rejois le dans Ta Lumière.*

***Discours de l'ancien maire de Messimy, M. Maurice Gelas, pour le jubilé des 65 ans de sacerdoce du Père Hugonnet, le 18 juin 2017.***

*Père René Hugonnet, nous sommes heureux de fêter avec vous, votre jubilé sacerdotal. 65 années au service de Dieu et des hommes, quel beau parcours.*

*Cette fête n'a pas le faste du jubilé de votre consécrite, la reine d'Angleterre, mais elle a une autre valeur. Je vous connais depuis peu d'années, mais en cette occasion, je voudrais retracer, l'automne de votre vie parmi nous.*

*Vous êtes un homme de la terre et de la montagne, habitué au travail, avec la devise, « se rendre utile et ne jamais rester inactif ». A votre âge, vous auriez bien pu prendre la retraite et mener une vie paisible. C'est bien le contraire que vous avez choisi. Nous vous en remercions.*

*En peu de temps, vous avez su vous familiariser avec nous et notre région des bords de Saône. Vous savez être à l'aise avec les jeunes et les moins jeunes, les pratiquants et même les indifférents avec qui vous avez la réponse facile et toujours bien adaptée. Mais c'est encore avec les enfants où vous paraissez le plus heureux. Ils vous prennent pour leur papy, l'homme qui sait tout.*

*Vous ne faites plus parti des jeunes prêtres mais vous savez très bien vous adapter au progrès et à la vie moderne. Vous nous le prouvez bien dans vos homélies, que ce soit aux messes dominicales, ou pour des funérailles. Vos sermons sont à la portée de tous, bien dans notre vie du quotidien et assez courts, pour être écoutés de A à Z.*

*Pour les baptêmes des enfants, vous savez accueillir les jeunes couples, leur préparer une petite fête et les faire réfléchir sur leur devoir de parents chrétiens. Dans vos petits moments de loisirs, vous venez vous distraire au jeu de cartes et être ainsi près des anciens.*

*Père René, encore merci pour tout ce que vous nous apportez. Mon souhait, que Dieu oublie de vous rappeler près de lui, et qu'il vous laisse, parmi nous, encore bien des années.*

Retour sur des décès signalés dans le numéro de février d'EPA.



• **Sœur Marie de l'Enfant Jésus**, Dominicaine du Coeur Immaculé de Marie.

Judith Calaber est née au Carbet, en Martinique le 13 mars 1932, dans une famille de 12 enfants profondément chrétienne. Son papa était pêcheur. Elle a connu la Congrégation en Guadeloupe, à Morne-à-l'Eau, où une communauté a été fondée en 1960. Accueillie à Bourg en 1963, elle a prononcé ses premiers voeux en 1966 et prend le nom de Sœur Marie de l'Enfant Jésus.

Sœur Marie de l'Enfant Jésus était gaie ; aimant chanter ; ceci jusqu'au bout ! Elle aimait affirmer, et même avec véhémence : « *Dieu est un bon Papa !* ».

Elle a servi ses sœurs successivement à Lyon, à Bourg, au Sénégal, à Trévoux. Puis de retour à Bourg en 1996. Les signes de la maladie d'Alzheimer se sont confirmés ces dernières années ; elle avait conscience d'être atteinte « *d'une maladie qui ne se guérit pas* » ; qui a évolué finalement vers la dépendance totale sur plusieurs années : Dieu l'a remise ainsi entre nos mains à toutes ; quand la communication verbale s'est faite rare, deux mots ont persisté : « pardon » « merci ». Elle recevait l'Eucharistie chaque jour, avec grande attention, avec joie. Son lien était fort avec la Vierge Marie, à qui elle recourait avec 2 chapelets : le bleu « pour les prêtres », le

blanc pour toutes les autres intentions !

Dieu est venu la chercher au jour de l'Epiphanie, dimanche 6 janvier 2019 à 15h : elle nous a quittées doucement, totalement abandonnée, entourée de la communauté au complet : nous l'avons remise à la Vierge Marie. Son chant préféré, en toute circonstance : « *Dieu est Amour, Dieu est Lumière, Dieu notre Père* ».

• **Monsieur Raymond Court**, décédé à Bourg-en-Bresse le 17 janvier 2019.



« Il est parti sans rien dire ». Et en plein accord avec l'être qu'il fut, « soi-même à soi-même »,

tout au long de sa carrière de philosophe, d'esthéticien, de musicien et d'érudit : modeste, discret, quoique toujours en acte.

Agrégé de philosophie (1961), docteur ès lettres (1973), R. Court a été professeur de philosophie à Louhans (Saône-et-Loire), puis au lycée Lalande de Bourg (1952-1966) avant d'enseigner la philosophie et l'esthétique à l'université de Lyon (1966-1985). À Bourg où il s'était fixé avec sa famille en 1952, il s'engagea très tôt dans des activités ecclésiales, notamment dans des réunions de réflexion théologique ou, en praticien, à l'orgue même de sa paroisse du Sacré-Coeur qu'il toucha trente années durant (1964-1994), serviteur fidèle et bénévole d'une liturgie et d'une Église dont l'évolution post-conciliaire interrogea sans cesse le musicien, le philosophe et l'esthéticien. Et c'est en esthéticien-théologien, collaborateur éminent de la revue jésuite *Études*, que Raymond Court s'est fait le questionneur inlassable et en profondeur de l'Art sacré

(musique, peinture, sculpture, architecture) pour en dévoiler, toutes époques confondues, le sublime et la transcendance. L'attestent, tirées de son abondant corpus, quelques publications dans La Maison-Dieu, Bulletin du centre protestant d'études ou encore Cahiers de l'école des sciences philosophiques et religieuses .

Témoignage du Père Louis Josserand : « *En lien avec sa chaire d'enseignement de la philosophie en Université (Lyon II et Lyon III), Raymond Court conduisait un atelier ouvrant à l'obtention d'un Diplôme universitaire de philosophie et d'éthique. Cette formation entrait dans les programmes de « formation continue » pour les personnels de santé. Un certain nombre de soignants du Centre Hospitalier de Bourg ont suivi cette formation. Ils ont apprécié la qualité de son enseignement et sa personnalité.*

*J'ai eu la chance de les retrouver, avec beaucoup d'autres, au sein du Comité Consultatif d'Éthique du Centre Hospitalier de Bourg. Raymond Court était le philosophe de ce Comité, au milieu de la diversité des autres membres : soignants de toutes catégories - membres de différentes confessions religieuses ou d'autres courants de pensée, juriste, représentant des usagers... Ce lieu a été pour lui une expérience forte de réflexion et de partage d'avis éthiques, dans une grande pluralité d'opinions. Je l'ai entendu exprimer cela maintes fois et j'ai été heureux de partager avec lui cette appréciation.*

*Les interventions de Raymond Court étaient marquées par la rigueur de sa réflexion, alimentée par l'ampleur de ses connaissances. Je garde aussi son respect de la liberté de chacun et sa profonde humilité pour laisser à chacun le soin de prendre la parole et tenir sa place. Humilité et Humanité ont la même racine. Raymond Court les incarnait toutes deux. »*

• **Sœur Marie-Gabrielle de Jésus,** Petite Servante de Jésus-Hostie, décédée le 29 janvier 2019.



Marie-Albertine

Saint Paul est née le 14 février 1967 en Haïti, à Croix des Bouquets. Elle avait 14 frères et sœurs, son père s'étant remarié après la mort de sa mère. Se sentant appelée à la vie religieuse, elle est entrée dans la congrégation des Petites Servantes de Jésus-Hostie, communauté locale fondée en 1984. Elle avait fait profession religieuse le 22 août 2000 et pris le nom de Sœur Marie-Gabrielle de Jésus.

En 2010, elle fit partie des religieuses venues s'implanter à Cuet. Mgr Bagnard leur confia la mission de la prière et du service des pèlerins. Dès son arrivée, on découvrit un cancer du sein à sœur Marie-Gabrielle. Elle subit une intervention. Après une rémission de quelques années, la maladie reprit en 2018 et l'a emportée le 29 janvier dernier.

Sœur Marie-Gabrielle était très discrète, une priante avec une grande attention aux personnes. Beaucoup de personnes ont été marquées par son sourire ; quand elles se confiaient à elle, sa réponse était souvent : « *Oh oui je vais prier pour vous !* »

Sentant sa fin proche, elle était triste de ne pas revoir son père. Elle qui n'était pas retournée chez elle depuis son arrivée en France repose aujourd'hui en terre haïtienne.

***Prions pour ces défunts, en communion avec leurs familles, leurs communautés et leurs amis.***

## Le P. Joël Diantama, vicaire à Saint-André-de-Corcy et Ambérieux

*Après avoir présenté les Pères Emery Davy Ondze Ibata, Pierre Kafando, Gaston Diouf et Bonaventure Lawson. EPA continue à présenter les prêtres Fidei Donum qui ont rejoint le diocèse cette année.*

A la fin du mois d'août 2018, le père Joël Diantama est arrivé dans les groupements paroissiaux de Saint-André-de-Corcy et Ambérieux-en-Dombes. Il vient du diocèse de Nkayi, dans le Sud du Congo-Brazzaville. C'est un grand diocèse de 400 km de long, qui compte plus de 400 000 habitants, dont une grande moitié de catholiques. Le père Joël y est né en 1976, à Boko-Songho, il y a suivi sa scolarité, jusqu'à son baccalauréat, en 2000, et c'est pour ce diocèse qu'il entre alors en année de propédeutique au séminaire de Pointe-Noire, avant de rejoindre le Séminaire de Brazzaville de 2001 à 2009. Il effectue différents stages dans les paroisses du Christ-Roi à Komono et de Saint-Jean-Baptiste à Divenié - paroisse qui fait partie désormais du diocèse de Dolisie, créé en 2013 en divisant le diocèse de Nkayi.

Il est ordonné diacre le 13 décembre 2009 en l'église Notre-Dame de Lourdes de Sibiti, puis prêtre le 10 juillet 2010 à la cathédrale Saint-Louis de Nkayi, par Mgr Daniel Mizonzo. Pour sa première mission comme prêtre, il est nommé vicaire à la paroisse Saint-Michel de Madingou en 2010-2011, puis à Notre-Dame

de Lourdes de Sibiti de 2011 à 2013. Il devient alors curé de la paroisse Saint-Jean-Baptiste de Bouansa, ministère qu'il exerce jusqu'à l'été 2018.

En plus de ces missions en paroisse, le P. Joël est aumônier diocésain de la Légion de Marie, et il collabore aussi à la commission de traduction des textes liturgiques en Kituba, l'une des deux langues nationales de la République du Congo, en plus du Français.

Le 22 août 2018, le Père Joël quitte donc le Congo, à la demande de son évêque, pour devenir prêtre *Fidei Donum* dans les Pays de l'Ain. « *C'est un temps très riche : riche en rencontres, riche en découvertes, à commencer par la belle découverte du diocèse !* »

Mais arriver dans un nouveau pays ne va pas forcément de soi : « *L'accueil dans les paroisses a d'abord été un choc : un choc culturel, bien sûr, mais aussi un choc de foi : les jeunes ne sont pas là, dans les églises, le dimanche !* »

Heureusement, des liens se sont rapidement créés avec les paroissiens : « *On m'invite, on bavarde, on se découvre, c'est vraiment un accueil chaleureux. Avec la grâce de Dieu, on a vraiment une bonne ambiance avec les chrétiens ! Merci à tous, paroissiens et prêtres, pour cet accueil, et merci pour ce beau temps de mission qui commence !* »



L'église Saint-Jean-Baptiste de Bouansa

## Dieu est là !

*La Pastorale des Jeunes a lancé cette année une nouvelle proposition pour les jeunes : les week-ends Dieu est là, mini-retraite pour aider les jeunes à rencontrer Dieu. Témoignages.*

Amélie a participé aux deux week-ends Dieu est là qui ont eu lieu depuis le mois de septembre, comme animatrice. Avec les autres animateurs, son travail, comme elle l'explique, était d'amener les jeunes devant Dieu. « *Après, c'est Lui qui travaille !* »

Comment les amener devant Dieu ? Avant tout par des temps prière, d'adoration et de louange. Dès le samedi matin, et à plusieurs reprises au cours de ces deux jours, les jeunes sont invités à chanter, à louer le Seigneur. « *Certains ont déjà l'habitude de la louange. D'autres sont peut-être un peu surpris au début, ils mettent un peu plus de temps à y entrer, mais tous s'y sont mis !* »

Deuxième manière d'aider ces jeunes à s'approcher de Dieu : la fraternité. Au cours de temps en groupes de six, accompagnés par des animateurs - lycéens, étudiants, jeunes professionnels -, ils ont l'occasion d'exprimer ce qu'ils ressentent, ce que leur inspirent ces moments de prière. La fraternité se vit également lors des moments de louange, par la prière des frères. « Les jeunes viennent nous voir, on les écoute, et on intercède pour eux. » explique Samuel, « *priant* » lors



de ces week-ends, qui a été formé au début de l'année pour cette mission. « *On n'a pas grand chose à faire, juste être là et prier. On est des canaux pour Dieu : le Seigneur est passé par des personnes simples, il peut passer par nous aussi pour les toucher !* »

A cela s'ajoutent des temps de jeu, des ateliers, des enseignements sur la prière et des témoignages - celui d'un prêtre du diocèse de Clermont en octobre, d'un père de famille responsable de groupes de prières à Lyon en février. Les jeunes prennent aussi un moment pour s'entretenir individuellement avec un animateur pour faire le point sur ce qu'ils ont vécu. « *Souvent, ils se sentent vraiment en confiance, et c'est beau de les voir témoigner très naturellement de ce qu'ils ont vécu* »

Enfin ces deux jours se finissent par un temps de louange et d'action de grâce, avec les parents. Pendant ce temps, les jeunes qui le souhaitent sont invités à venir témoigner. « *C'est une manière de garder mémoire de ce qu'on a reçu pendant ces deux jours* » dit Amélie. Pour Samuel, « c'est un moment très fort. Et on se rend compte que les animateurs, eux aussi, reçoivent autant de grâces que les jeunes qui sont venus nous voir ! »

# Agenda des événements diocésains

## Haltes spirituelles

Enseignements de Mgr Pascal Roland sur le thème « Tous appelés à la sainteté »

- **Mardi 5 mars 2019 de 9h30 à 16h30**  
à la salle paroissiale de Culoz,
  - **Samedi 9 mars 2019 de 14h00 à 19h30**  
à la salle paroissiale de Péronnas
  - **Samedi 16 mars 2019 de 14h00 à 19h30**  
à la salle paroissiale de Meximieux
  - **Mardi 19 mars 2019 de 9h30 à 16h30**  
à la salle municipale de Mogneneins, près de St-Didier-sur-Chalaronne
  - **Mardi 9 avril 2019 de 18h00 à 22h15**  
à la salle municipale de Péron
- Contact : [sedif.bellevares@gmail.com](mailto:sedif.bellevares@gmail.com)

## Conférences du P. Emmanuel Faure sur l'humilité

**Vendredi 8 mars à 20h30** au presbytère de Notre-Dame de Bourg

**Dimanche 10 mars à 17h** à Ferney-Voltaire

**Dimanche 7 avril à 16h** à la Basilique d'Ars  
Présentation du livre *Symphonie de l'humilité, les secrets de la vie spirituelle avec les moines des premiers siècles* par le P. Faure.

## Appel décisif des catéchumènes

**Dimanche 10 mars à 10h30** à l'église de Meximieux

## AG de la Société Nouvelle Gorini

**Mercredi 20 mars à 20h30 à 18h** à la Salle Lagrange (MJMV) à Bourg-en-Bresse

*Assemblée générale et conférence du P. Daniel Molinet : « le diocèse de Belley et les diocèses de France au fil de l'histoire »*

## De Pessah à l'Eucharistie

**Judi 4 avril à 20h30** à Bourg-en-Bresse

Conférence sur les racines juives de la messe  
Contact : [communication@belley-ars.fr](mailto:communication@belley-ars.fr)

## Pélé du Puy

**Samedi 6 et dimanche 7 avril**  
au Puy-en-Velay

Pèlerinage des étudiants et jeunes professionnels de la Province.

Contact et inscriptions : [paje.ain@gmail.com](mailto:paje.ain@gmail.com)  
04 74 32 86 57

## Semaine sainte à Rocamadour

**Du mardi 16 au lundi 22 avril**  
à Bourg-en-Bresse et Rocamadour

Pour les jeunes de la 3<sup>e</sup> au lycée.

Contact et inscriptions : [paje.ain@gmail.com](mailto:paje.ain@gmail.com)  
04 74 32 86 57

## Joseph Fadelle à Bourg-en-Bresse

**Samedi 27 avril de 15h à 18h** à Bourg

Témoignage de l'auteur de *Le Prix à payer*, musulman converti au christianisme,  
Contact : [communication@belley-ars.fr](mailto:communication@belley-ars.fr)

## Sommaire

Vers l'horizon de la Résurrection	p. 1
Agenda de Mgr Roland	p. 2
Assises diocésaines de l'immobilier	p. 3
Informations diocésaines	p. 6
Les pèlerinages diocésains en 2019	p. 7
Décès dans la famille diocésaine	p. 8
Présentation du P. Joël Diantama	p. 14
Témoignage sur les week-ends	
« Dieu est là »	p. 15
Agenda diocésain	p. 16

**Église des Pays de l'Ain - Bulletin officiel du diocèse de Belley-Ars**

C.P.P.A.P. n° 1018 G 83912 - Date de parution : 1<sup>er</sup> mars 2019

Directeur de la publication : P. Frédéric PELLETIER - Rédaction et mise en page : SDPC

Crédits photos : Paroisse de St-Genis-Pouilly (p. 5), Paroisse de Villars (p. 7), Carmel d'Ars (p. 8),

Sanctuaire de Cuét (p. 13), P. Diantama (p. 14), PaJe (p. 15), SDPC.

Contact : Service Diocésain de Pastorale de la Communication

31, Rue du Dr Nodet – CS 60154 – 01004 Bourg-en-Bresse Cedex - 04 74 32 86 69

[communication@belley-ars.fr](mailto:communication@belley-ars.fr) - [belley-ars.fr](http://belley-ars.fr)